
中大明言禁「獨」「獨」莊威脅施壓
香港文匯報訊（記者 文根茂）近年多所

大學學生會都被「獨」莊把持，經常借所謂
「言論自由」鋪路播「獨」。中文大學校長段
崇智近日與新一屆學生會面時強調，校方
尊重學生言論自由，但同時有責任處理違
法情況，校內不可以鼓吹或煽動違法「港
獨」。然而，該「獨」莊學生會竟要求大學承
諾不會「干預」他們的播「獨」行為，也不可
對涉事學生作任何處分，更威脅稱會繼續
就「港獨」議題向大學施壓。

早前上任的中大學生會新一屆幹事
會「晨煦」，曾在政綱高

調宣稱「香港獨立」是所謂「可行、可取」的
香港前途選項，又聲言支持「港獨」立場堅
定，並對外聲言「支持對準政權的一切『抗
爭』手法，包括『勇武抗爭』」、「全莊都有被
捕嘅準備」、「不排除任何可向校方施壓的
手法」云云。
上周五，段崇智邀請學生會與其他學生
代表茶敘。就有關「港獨」議題，段崇智
會上強調，大學是學習的地方，而非政治
角力之場所，希望同學以和平及互相尊重
的方式表達意見，又表示校方尊重學生的
言論自由，但亦要處理一些包括「港獨」
在內的違法情況，重申校內不應鼓吹或煽

動「港獨」。
根據學生會在fb專頁發表的總結回應，

該會席間曾以「學生自治和言論自由」為
藉口「保護」一切播「獨」言行，要求段
崇智承諾不會干預討論「港獨」，也不可
撕毀「民主牆」任何「港獨」字句或橫
額，更不能對籌辦「港獨」活動的同學作
出任何處分。這些無理要求未獲理會，學
生會就聲言會繼續就有關「港獨」等議題
向校方施壓。
在此次會面中，段崇智亦就學校發展中
大（深圳）醫學院發表意見，指香港資
源、土地有限，發展和建設粵港澳大灣區
無可避免，校方希望從教育入

手，長遠提升大灣區醫療質素，又提到包
括國際化、學生情緒輔導等議題。
教評會主席何漢權認為，非法「港獨」

敗家敗國，難以置信身為大學生竟然不明
白這一道理，更強調學生會要求校長承諾
不准處罰鼓吹非法「港獨」的學生的做法
是「監人賴厚」、「不合情、不合理、不
合法」，奉勸他們正視「港獨」對香港的
破壞力。
身為中大校友，他更質疑學生會是否有
資格代表同學，要求「獨」莊不要掛着中
大之名搞非法「港獨」，影響中大校譽。
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立法會《國歌條例草案》委員會昨日舉行第六次會議，進入逐條審議階段，其中，審議草案導
言部分已討論逾個半小時。廖長江判斷該部分已經進行了足夠討論，提醒欲就「簡稱」和

「釋義」部分繼續討論的議員按鈕，自己將於幾分鐘之後依據規則「劃線」，停止接受發言報名。
不過，許智峯在廖長江劃線後才按鈕，聲稱自己「突然」想到要追問的問題，一定要提問，
遂被禁止發言，但他執意要問自己「突然想到的問題」，並與廖長江僵持。廖長江多次要求許
智峯「保持肅靜」，並警告他如不立即肅靜，則視為行為極之不檢，許智峯仍語氣強硬，最終
被請離會議室，更故伎重施地作「癱倒」狀，被保安人員抬走。
在許廖兩人爭拗期間，「議會陣線」議員毛孟靜、區諾軒等乘機發難，無視規則地大聲幫

腔道：「畀佢問多輪吖！」在保安人員上前「抬走」許智峯時，區諾軒就立即離席並要求
點算會議法定人數，一眾反對派議員同許智峯一同離開會議室，意圖造成「流會」，但距
原定會議結束時間僅剩15分鐘，正常散會。
會後，許智峯聲稱自己只有兩次發言機會，發言時間只有7分鐘，其他議員甚至發言

四次，自己理應可有機會第三次發言，且自己是在「劃線」後約5秒至6秒即按鈕報
名，聲稱主席沒有給委員足夠時間參與討論，強制「劃線」，違反立法會慣例和主席的
行為準則。

蔣麗芸：已依規早提醒
民建聯議員蔣麗芸批評，許智峯和其他反對派議員完全不守規矩，特別是主席在
「劃線」之前已提醒要發言的議員快點按鈕，而「劃線」之後不能再就這個議題發
問，是所有委員會一直以來共有的規則，「如果個個議員都突然間想到問題，就
一定要即刻問，那麼會議就無法進行了。」

何俊賢：主席已畀足面
民建聯議員何俊賢直言，許智峯所為「戇居」，而「公義」和「秩序」從他

的口中說出簡直是「講笑」。他說，「許智峯已經不是第一次在立法會搗
亂，何況自己已經官司在身，連道歉都不會，何談尊重呢？」
他讚揚主席廖長江表現非常優秀，甚至對反對派「太鬆了」。事實上，
反對派每每挑戰主席，主席都可以滴水不漏地用議事規則進行辯解，「反
對派不能從條文中找到漏洞來撼動主席權威，所以只能用跳出規範的行為
來擾亂秩序。」
他續說：「主席在條文的弁言部分已經給予委員會足夠的討論時間，
但許智峯等議員仍然不斷提出重複性的問題，看得出不是有意要討論
《國歌條例草案》，只不過是在挑戰主席的權威和拖延時間。」

黃國健：蓄意擾亂議會
工聯會副會長黃國健形容，許智峯擾亂議會是「破罐破摔」，批
評對方無論參加什麼會議都屢次蓄意破壞規則，甚至讓人質疑他
「是否適合繼續當議員」。
他強調，主席廖長江對不遵守議事規則的處理方式非常正當，
故意造成「流會」也是反對派議員利用議事規則的「常用伎
倆」，「玩這些『小兒科』，只會在市民面前出醜。」

何啟明：熊孩子耍無賴
工聯會議員何啟明譴責許智峯的做法，批評他只是「博眼
球」的「政棍」。他強調，就議員提問時間「劃線」是立
法會的一貫做法，許智峯聲稱廖長江「劃線」是「濫
權」，完全是無中生有，「雖然他（許智峯）表現出自己
對每一個條款都很關注，但可以發問的
時間不發問，而在主席提醒按鈕的十幾
二十分鐘後，才無理地要求發言，簡直
是縱壞的小孩在耍無賴。」

立法會《國歌條例草案》委員會會議昨日逐條審議草案，民主黨議員許智峯在委員會

主席廖長江根據規則「劃線」後，始稱「突然」想到有問題要追問，被禁止發言後更大

吵大鬧，最終因其行為極之不檢而被保安員抬離場。各反對派議員就乘機一同離場，

意圖製造「流會」，惟最終陰謀並未得逞。多名建制派議員批評，反對派無法以理服

人，只得以耍無賴的方式擾亂秩序，拖延時間，證明他們根本不想履行議員的責任，

更不適合當議員，市民應認真考慮在下屆選舉時，是否繼續投選此等有破壞冇建設

者。 ■文：香港文匯報記者 鄭治祖 攝：香港文匯報記者梁祖彝

咖喱飯唔開會咖喱飯唔開會
門外鬼祟偷窺門外鬼祟偷窺

反對派中人
多次暴力衝擊議

會，已導致多名保安
員受傷。不過，口口聲

聲支持基層打工仔的反對派
議員，在有保安員因他們的

「抗爭」受傷時，就誣衊保安
「插水」。像昨日許智峯搗亂國歌條

例草案委員會會議、被保安員抬走時，
「議會陣線」議員毛孟靜當即出言侮辱保
安員「唔好詐帝跌」。
話說許智峯被抬走時，毛孟靜就大聲對

保安員說：「嗱，唔好詐帝跌呀！」其後，
她更沾沾自喜地在fb聲稱自己當時「提醒」
咗保安員「請勿隨意自行跌倒」咁話。
什麼樣的議員，就有什麼樣的支持

者。有毛孟靜嘅支持者在帖下留言時就隨
「主子」出言侮辱保安員。「Yin Ching
Au」稱：「保安變演員，好戲，退休可
到大台做臨記。」「彭早」就加把口：
「做保安第一條件係要識跌。」「Tam

Kenneth」更聲言：「畀你（毛孟靜）踢
爆咗『共狗』心態，跌低博升職。」
不過，有唔少網民就睇唔過眼。「Ra-

chel Hung」就話：「（毛孟靜）係咪想
暗示，上次保安人員跌落地，係扮跌，然
後屈許智瘋推跌？毛婆心眼好壞。」
「Thomas So」亦話：「這（呢）D
（啲）多次破壞議員秩序和出言侮辱保安
員的毛婆早就要DQ啦！」
有網民就獻計減低保安員受傷的可

能。「Michel Wong」說：「提議立法會
購買輪椅運送違規議員離場，以免過程發
生意外弄傷保安。」「Thomas So」亦

話：「吓吓（下下）要抬D（啲）垃圾出
去，D（啲）保安員要另收費同立法會
計，一係請多幾名專業搬運人員。」
「梁肇基」更建議：「現在立法會反

對派呢啲人形物體已經不能用正常方法對
付，為咗保安的安全應該全部換上鐵甲威
龍裝備，戴護膝、護踭、着軍鞋，不要用
抬的方式，用拖的方式，重要面孔朝下，
無謂被這些人形物體可以在電視機面前表
演做戲。」
「Johnny Yu」則話自己如果係立法會其
一一個保安員，在抬反對派議員離場時，
「我故意『跣手』跌×條×街落地，為其
他之前為攔阻呢條×街衝擊議會而受傷的
保安報仇～」 ■香港文匯報記者 陳川

毛婆誣保安扮跌 被鬧爆搞事成性

聶德權駁飯民：弁言不涉法責

其他反對派議
員借許智峯被抬走一

刻發難，離開會議廳試
圖製造流會。民建聯議員

何俊賢，就在fb上載一張「議
會陣線」議員范國威在會議廳門

外鬼鬼祟祟窺探會議情況的照片，
並批評此等人的所作所為，完全是在浪

費議會時間來做騷，更希望選民在未來選
舉時要戴眼識人。
反對派講唔過人，就拉布搞流會已經係常識，

但為咗證明自己「有做嘢」，就成日用埋啲小學雞
嘅做法，真係人唔笑狗都吠啦。何俊賢昨日就喺反對
派走出會議廳後，喺fb上載了一張范國威離開後喺門外

鬼祟窺探嘅照片。
何俊賢喺帖度話：「反對派在國歌法法

案委員會中點算法定人數，想搞流會阻礙立
法，范國威在門外不進來，仲鬼鬼祟祟在門外偷

窺，你話賤唔賤格。大家各自評論呢種議員行為
吧，可惜浪費了我的時間、議會的時間。」
佢會後亦向香港文匯報表示，「保安人員『搬』走許

智峯，反對派議員齊齊離場後，我看到范國威在門外
『鬼鬼祟祟』地徘徊，不返回會議廳，這表示他們根本
不想履行議員責任，故意『流會』，相信在電視機前的
市民們可以對其行徑做出公正評價，認真考慮下一屆選
舉是否要繼續為反對派投票。」
唔少網民睇完後，都恥笑范國威等反對派議員「中二

病發」。
「Dicky Choi」批評范國威的小動作：「要反對就堂堂
正正反對。正小人！」「Chan Wing Kin」亦道：「以為咁
就可以阻止立法？只係再多一次表現衰格！」「Alan
Yu」就話：「呢個飯桶，幸獲補選後，仍不知自愛，專
愛搞事，不務正業，愧對市民，浪費選民厚愛！」

唔少網民則對反對派經常借故「提早收工」感到不
滿。「Susan Wong」就質問：「（議員）每月收政府
成十萬銀做啲咁嘅嘢？！……議員唔做嘢，可唔可以扣
佢人工或出警告信？」「Shiutunlee Lee」則道：「請病
假要有醫生假紙，請事假扣薪金，遲到收警告信，擴
（曠）工即炒，合情合理，做工要有規矩。」

■香港文匯報記者 陳川、鄭治祖

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在昨日
《國歌條例草案》委員會會議期間，多名
反對派議員就弁言中中英文版本用詞不對
應，及就「愛國精神」、「公民」等詞語
的定義發問。政制及內地事務局局長聶德
權表示，弁言是表明條例的背景和目的，
不會牽涉法律責任，應將弁言和帶有罰則
性質的條款放在一起理解。
「人民力量」議員陳志全在會上聲稱，

條例草案弁言中國歌是中國的「象徵」和
「標誌」這兩個詞語意義「較難區分」，
又稱內地的《國歌法》中寫明：「一切『公
民』和組織都應當尊重國歌 」，但本地
立法的弁言將「公民」改成「個人」，認
為這一改動令國歌法的範圍擴大。

公民遊客亦應尊重國歌
政制及內地事務局常務秘書長鄧忍光解

釋，草案弁言第三款寫明的「增強公民的
國家觀念」，是因為無理由要求外國人有
「中國的國家觀念」；第二款寫道「一切
個人和組織都應當尊重國歌」，使用了
「個人」這一字眼，而非「公民」，因為
香港的法例在香港實施，不僅「公民」需
要守法，對於香港境內的遊客等非「公
民」亦適用。
工黨議員張超雄就愛國精神的定義和範

疇提出疑問，稱「愛國主義」一詞有程度
上的差異和含義上的不同，更稱「愛國主
義包括極端愛國主義和溫和愛國主義
等」，且有人認為「愛國等於愛黨」，有
人則認為「愛國不一定要愛黨」云云。

愛國精神應作常識理解
聶德權在回應時指，弁言中只提到了愛

國精神，並未提到愛國主義，而中國公民
有國家觀念和愛國精神是很正當的事，愛
國精神是按一般常識理解的，並非嚴謹的
定義。

飯民小學雞離席博流會 建制籲勿投票予搞事者

癲峯極不檢 扮癱亂議會
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◀◀范國威與朱凱廸在廳外唔開會范國威與朱凱廸在廳外唔開會。。

■■許智峯再被逐離場許智峯再被逐離場。。香港文匯報記者鄭治祖拍攝片段截圖香港文匯報記者鄭治祖拍攝片段截圖
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■■國歌條例草案委員會國歌條例草案委員會。。


